

L'OBSERVATEUR.

TOME II. SAMEDI, 22 JANVIER, 1831. N^o. 3.

HISTOIRE DU CANADA.

(CONTINUATION.)

Dans le cours de la même année 1783, le général Haldimand fit faire un recensement de la population du Canada, dans lequel fut compris le nombre d'arpens de terre en culture, de minots de grains semés annuellement, des chevaux, des bêtes à cornes, &c. Tout, excepté le nombre des habitans, qui n'est porté par le dénombrement qu'à cent treize mille douze, se trouva avoir doublé depuis 1765, c'est-à-dire dans l'espace de dix-huit ans : * d'où l'on peut raisonnablement conclure que le recensement fut défectueux sous le rapport de la population, et que les omissions y furent très nombreuses. C'est en effet ce qui devait avoir lieu naturellement sous une administration qui empirait l'oppression de la législation. Les lois concernant les corvées et la milice étaient particulièrement odieuses au peuple : les Canadiens en avaient trop souffert, ou pouvaient en trop souffrir, pour ne pas chercher à s'y soustraire ; et le plus sûr moyen de le faire était sans doute, dans leur opinion, d'éviter, lorsque la chose était possible, d'être mis sur les rôles du dénombrement.

Le 2 Mai 1783, après deux ans et huit mois de détention, M. Ducalvet fut mis en liberté, ou, comme il s'exprime lui-même, " fut chassé de la prison, sans pouvoir obtenir la copie de l'acte original, en vertu duquel il était élargi." Son premier soin fut de se préparer à passer en Angleterre, pour y solliciter, en son nom et en celui de ses compatriotes, le rappel et

Epoques	habitans	arpens de terre en culture	minots de grains semés	chevaux	bêtes à cornes	mou- tons	cochons
1765	76,275	764,604	194,724½	13,757	50,329	27,064	28,976
1783	113,012	1,569,818	383,349½	30,036	98,591	84,666	70,466
différence	36,737	805,214	188,625	16,339	48,262	57,602	41,490